
青岛一中——我的乐园 

在我初中毕业的 1963 年，省教育厅实施了一项试验，叫“城乡交流”，选

拔一部分农村初中毕业生，带户口到城市读高中，旨在以农村学生的艰苦朴素、

勤奋好学影响城市学生，同时使农村学生开阔眼界。得益于这项试验，我有幸走

进了青岛一中。 

青岛一中是老牌的齐鲁名校，创建于 1924 年，前身是私立胶澳中学。1929

年，学校更名为“青岛市立中学”。青岛解放后，改名为“山东省青岛第一中学”。

她是新中国成立后第一批确定的省属重点中学，1978 年被定为首批办好的省重

点中学。如今，她已经是全省屈指可数的百年老校了。 

青岛一中的环境之美，是无与伦比的。在这般优美的环境中读书,是一种享

受。从我 1963 年 9月入学，至 1968 年离校(后两年为“文革”时期)，学校的格

局基本没有改变。青岛踞山邻海，道路随山就海，弯弯曲曲，高高低低，房舍鳞

次栉比，无南北之分。青岛一中也大致如此。 

校园呈西高东低之势，主建筑为东西两楼。西楼呈半个“口”字形，主楼为

办公区和初中部。与之相连的一端为图书馆，另一端是礼堂。图书馆与礼堂之间

是一个大空场,全校的集会活动都在这里举行。 

西楼显然建成较早，带有某些日式风格。东楼呈“L”形，建成较晚，为高

中部教学楼。 

操场包括一个 250 米跑道的田径场，中间是足球场，还有篮球场和体操场。

中学拥有这等规模的操场，在寸土寸金的青岛，得天独厚，经常有学校和单位前

来借用，举办运动会。 

值得一提的还有校园内的两个水湾，分别位于西楼后面和东楼前面。学校坐

落于崂山余脉的花岗岩上，以石为底的水湾格外清。柳宗元在《小石潭记》中写

道:“潭中鱼可百许头，皆若空游无所依。日光下澈，影布石上，佁然不动，俶

尔远逝，往来翕忽，似与游者相乐。”水湾的景致不亚于柳公笔下的小石潭。游

鱼不止“百许头”，黄、红、蓝等各色鲤鱼，大者长可盈尺。课间，我们下楼活

动，往往站立湾沿，与游鱼相乐。随手将吃剩的馒头屑扔进水中，便有成群的鱼

儿争先恐后赶来抢食。体长身胖的大鱼也摆动着笨重的身躯，试图凑过来分一杯

羹,可惜姗姗来迟,美食早被活跃敏捷的小鱼们一抢而光。紧傍水湾，有一片小树

林。根植于花岗岩碎石间，十余株刺槐说不上茂盛，但枝连叶牵，蔽日成荫，已

属不易。林间置三、五石桌、石鼓，实为水泥仿制。课余饭后，常有同学三三两

两结伴而来，围坐于石桌旁，沐浴着徐徐海风，谈笑风生。 

青岛胜景，莫过于大海，而青岛一中就恰恰与海为邻。 

站在教室的走廊上，手扶楼栏，放眼望去，大海波光粼粼，一望无垠。时有

海军快艇或航海俱乐部的摩托艇在海面上飞驰，犁开蔚蓝色海面,身后飞溅着雪

白的浪花。也有庞然商船或客轮在不远处停泊夜幕降临，灯火点点，骚动的海面

显现出少有的安静。 

紧邻操场的跑道，有一道矮墙，是校园的围墙。墙中间是学校的后门，门虽

设而常关。出后门，只需横跨一条马路，即步入前海沿。顺海沿东去，不过十几

分钟，便到达青岛的标志性景观栈桥了。 

我们刚入学的时候，学校后门外的一段海沿还有些“原生态”，常见卡车载

了垃圾，往海中倾倒。而一路之隔的洋房,却有些年岁了。那是一座座独栋的别

墅，墙面已经斑驳，但墙上爬着的稀疏的绿植，依然显着生机。一圈围墙，花岗



岩底座之上，是黑色铁质栅栏，造型一般是欧式。栅栏上同样点缀着绿植或花朵，

朴素而别致。洋房与大海之间的马路,少有车辆和行人侵扰，一直宁静着。海带

收获的季节，路面上晒满刚刚捞上来的海带，散发着阵阵海腥味儿。 

下了晚自习，三五同学常常结伴翻过操场边低矮的围墙，穿过马路，沿海边

踱步，谈笑间便到达栈桥。游人早已散尽，整个栈桥便是我们的天下。桥下，海

水拍打着桥墩，似在窃窃私语。欢腾了一天的大海，似乎也有几分疲惫，打一个

盹，发出阵阵鼾声。月亮渐渐升起来了，从遥远的夜空中撒下一片似金如银的光

亮，在平静的海面上铺开一条长长的影子，闪闪烁烁。唐代大诗人张九龄的名句

“海上生明月，天涯共此时……”油然回荡耳畔。 

1963 年秋季入学的青岛一中高一级，共四个班。我被编入高一三班。从农

村招收的学生，是按学过英语或俄语分班的。我在昌乐中学的是俄语，与另外两

位学过俄语的农村同学编入三班。其余农村同学都是学过英语的，全部编入一班。

我们班共 44位同学，我的学号是 44，最后一个。 

集体宿舍在高中部教学楼后面,是一排平房。学生绝大多数走读,只有极少数

离家太远或有其他原因者，经过申请，校方研究，方能获准住校。虽然睡的也是

通铺，但与昌乐一中的学生宿舍迥然相异。房子宽大，带有大走廊，铺着木地板，

天花板是雪白的。为了方便农村同学生活，校方专门配备了南方制作的大木盆，

以供洗衣之用。出门不远，有一个木板房，装了好几个水龙头，洗衣、洗漱都很

方便。宿舍的后面是伙房。餐厅高大宽敞,摆放几十张餐桌,尚有空余没有凳子，

大家都站着吃饭。比起在昌乐一中时，大家把水和饭抬到教室或宿舍去吃，自然

是另一番天地。 

在我们这些农村同学眼中，青岛一中的一切都是新鲜的。 

记得曾经有过两种就餐方式。一种是分桌制。十人(也许是八人)一桌，每人

缴纳相等的粮票和伙食费。吃饭时，每桌一盆菜，一盘馒头或窝头。每桌推选一

位桌长，负责账目及其他事务。大家轮流做值日生，负责分菜和卫生等。这种方

式便于管理,减轻了炊事员的负担:但为就餐者增添了麻烦，如必须等全桌人凑齐

才能开饭，而各班下课时间是不尽一致的。分菜的均等也是问题。大家都眼巴巴

瞅着值日生手中的勺子,生怕自己碗中少了一筷菜或一小片肉。后来进行了改革

取消分桌制，各人单独到生活管理员处买饭票、菜票，直接排队到炊事班摆出的

案子前买饭菜。大家的眼睛紧盯着的，改为炊事员手中的勺子了。那勺子的确是

活头儿的。到高三的时候，花一样的钱，买同一份菜，比起高一新生，眼见碗中

就多出些许菜，或几片肉。掌勺大师傅脸色也和悦了许多。大家毕竟混熟了。 

实行分桌制的时候，每月伙食费是七块钱。学校发给我的助学金也是七块钱，

恰好解决了吃饭问题。取消分桌制之后，这七块钱就归各人自由支配了。这就需

要精打细算，过紧日子。伙房的菜一般每份五分钱或一角钱。我平常只买五分钱

一份的，偶尔买一份一角钱的，就往往犯一点踌躇。好在伙房调剂得不错，诸如

从外贸部门买来的出口大虾的下脚料--虾头，拿青菜一煮，菜汤里漂着一层红珠

儿，很诱人，也很可口；用榨猪大油的下脚料--油渣儿煮的菜，残留着猪肉的味

道儿，也比较解馋。这些菜可谓价廉物美，且很实惠，能保证我们的营养需要。

伙房还自煮猪头肉，按秤出售。隔十天半月，狠狠心，掏两毛钱菜票，奢侈一次，

解解馋。 

主食是馒头或窝头，凭饭票购买。记得定量是 30 斤，粗粮、细粮各占一定

比例。对于我们这些副食并不充裕的高中男生来说，30 斤粮食显然填不饱肚皮。

我只能靠家中添补。每逢寒假、暑假后开学母亲就摊一些煎饼，用烙饼的鏊子烙



干了(家乡称之为“烙煎饼”，耐储存)，或炒一些炒面，让我带到学校。开学后，

先吃烙煎饼和炒面，节省下饭票，添补一个学期的粮食空缺。 

零花钱自然要靠家中供给。我们都是贫穷农家出身，过惯了苦日子。零花钱

主要是放假返乡的火车票钱，每学期几块钱的学杂费和课本、文具钱，再就是购

买牙膏、肥皂等必需品。学校每周组织看一次电影，门票只需五分钱。即使如此，

家中也是竭尽全力尚难以承受。记得我家墙上挂着一捆丝线穗子，是母亲养蚕攒

下的，已经挂了多年。那年放假回家，发现丝线穗子不见了。姐姐告诉我，我写

信回家要钱，母亲手无分文，只好将丝线卖了，把几块钱寄给我。那年，兄弟班

的一位农村同学，向家中要钱，只收到一封贴了八分钱邮票的平信，里面夹带五

毛钱。 

我们深知家中供给的零花钱来之不易，因而十分节俭。大家连几毛钱一个的

塑料肥皂盒都舍不得买，纷纷到学校小工厂找几块废弃的小木板，自己动手钉一

个。 

还有一件关于裤子的事情，深深烙在我的心中。那年开学前，母亲从她的“百

宝箱”里找出一摞一摞大小不一、颜色各异的布片，精心挑选三块，分别补到我

那蓝布裤子的两膝和臀部。家中没有缝纫机，母亲捏着绣花针，一针一针，针脚

细密而匀称，硬是缝出了缝纫机的效果。我穿在身上，前后瞅瞅，感觉跟穿了一

条新裤子差不多。大约过了两三个月，问题就来了。母亲做补丁用的都是旧布，

不堪损，臀部的补丁首先绽开，露出灰不溜秋的内裤的局部。我全然不知。做完

课间操，站在我后面的一位心直口快的女同学，好心好意地告诉了我。我窘迫至

极，几乎无地自容。一位好心的男同学，从家中给我带了巴掌大的一块布。那布

的颜色与我的裤子不太一致，但很结实。我利用午休时间，自己捏起缝衣针，笨

手笨脚地缝补起那块羞惭。我永远记住了那块巴掌大的布，也永远记住了两位同

学。后来我与男同学成为至交。 

为了解决我们的生活困难,学校让农村同学利用星期天到校办工厂，一天可

挣一块钱。我们都很珍视这个机会，几乎每个星期都去参加劳动。 

校办工厂位于校园的东南角。有一排平房和一个大敞棚，作为生产车间。小

工厂主要制造篮球架、乒乓球桌等体育用品。我们每周半天劳动课，大都在小工

厂干活。车间里有一台车床、一台刨床。这些机器是我们见所未见的，能被安排

到床子上干活，几乎是一种奢望三年的劳动课，记得我只站过一次车床。车件都

是师傅亲手安放、调试好的，我只是按师傅的要求，机械地操作。 

劳动课上，大多数同学主要干两种活儿，一是用钢刷清理管子上的铁锈，再

就是用钢锯截铁管。拉钢锯看起来毫无技术含量，但也必须掌握要领。有时候，

几分钟便会折断一根新锯条。 

我们拿半截锯条，偷偷到电砂轮上磨成小刀，用来削铅笔，极锋利。没多久，

几乎人人文具盒里都有了一把小钢刀。偷磨小刀终于东窗事发，是在我们看了电

影《飞刀华》之后。有男同学模仿电影里的人物，在校园湾边的小树林里练“飞

刀”，将小槐树搞得遍体鳞伤以至惊动了班主任，磨小刀之风才被彻底刹住。 

农村同学融入到城市同学中，也有一个过程。我第一次遭到嘲笑，是因为我

的发型。初次告别家乡，赴青岛读高中之前，我特意到县城的理发店理了发。不

料入学刚几天，在教室的走廊上，一位男同学就当着许多同学要笑我:“小油头!

小油头!”同学们哈哈大笑。我窘迫至极，怒而不语。不久，在一堂俄语课上，

我再次蒙羞。读初中时，昌乐一中的俄语师资水平较低。因而，在青岛一中读高

中，俄语就比较吃力。课堂上，老师让我朗读课文。“成绩”一词，俄语发音是



“wusibiehe”，我们初中老师教的却是“wusipiehe”。我刚刚读出声，全班立

刻哄堂大笑。我莫名其妙，诧异地看着老师。老师面带微笑。我又读了一遍，笑

声又哄然而起。我怒极，干脆大声说:“我不读啦!”重重地坐下。老师用俄语说

了一句“安静!”然后微笑着为我纠正。不仅读音不规范，语法我也是稀里糊涂。

整个第一学期，我的俄语课始终赶不上趟。 

我痛下决心，一定要攻克俄语，一雪前耻。学习俄语，除了背诵单词，最重

要的就是掌握语法了。第一学期结束，我利用整个寒假将所学过的俄语语法，从

头到尾梳理一遍，找出规律，并分门别类抄在纸片上，先是融会贯通，然后熟读

背诵。因为理解了，背起来就比较容易，运用起来也就得心应手了。扫除了语法

障碍，第二学期开学后，我学习俄语感觉容易了许多，信心大增，并且产生了兴

趣。加之我将主要精力投入到俄语上，每天早自习，几乎完全用来背诵俄语课文。

到期末考试，我的俄语成绩就在全班名列前茅了。毕业考试之后填报升学志愿，

教俄语的连老师专门与我谈话，动员我报考外语系。我婉言谢绝，因为我最钟情

的是语文，要报中文系。到现在，我仍能大段地背诵俄文。 

学校对农村同学融入城市同学这个问题高度重视。在一次校会上，一位校领

导专门讲了这个问题，严肃地指出，不准瞧不起农村同学，不准叫农村同学“土

包子”。老师更是对我们关怀备至。冬天，我们都是仅盖一床薄棉被，难以御寒。

班主任杜老师从家里拿来一床毛毯，让我和另一位农村同学合盖，令我们身心倍

感温暖。 

读高二的时候，我突然生病，高烧不退，身上生满疹子。班主任相老师几番

到宿舍看望，并买来桃酥，用水泡了让我吃。请来校医，诊断为“猩红热”。这

是一种传染性疾病。学校立刻安排李老师带我去青岛市传染病医院就诊。李老师

是“摘帽右派”，无上课资格，只能做些杂务。 

我在医院住了下来。包括吃饭在内，所有费用都由学校解决。治疗并无多少

痛苦，打针吃药而已。最难耐的是寂寞。“猩红热”的患者大多是小孩子，陪床

的又多是中年人。整个病房里,没人与我沟通。多亏李老师细心，临行时怕暖水

瓶塞子丢失，特地将塞子摘下，单独存放，在暖水瓶口塞了一张《青岛日报》。

我将那张皱巴巴的旧报纸展平，选择自己感兴趣的文章去读。有趣的文章很快读

完，饥不择食，干脆一篇不落地读，连夹缝的广告也不放过。一张报纸一字不落

地读遍了，就返过来重读。读到最后，整张报纸的文字几乎都背过了。 

住院期间，不断有班上同学打来电话，询问病情，说班里和学校发生的新鲜

事儿，还有的同学告诉我，代替我写了听课笔记。我倍感温暖，也大大缓解了寂

寞。我就天天眼巴巴盼望来电话。 

我们也随时向城市同学学习，注意改变自己的生活习惯。我们不再随地吐痰，

而是将痰吐在废纸里，扔在教室的墙角，然后由值日生统一打扫。我们懂得了上

课和看电影必须脱帽，不能穿背心上大街。下课后，抢着擦黑板，表达我们讲卫

生、做好事的积极性。当然，很快被城市同学认可，最重要的因素是我们学习的

刻苦和成绩的优秀。在高中部教学楼出口处的墙上，有一方大大的黑板。这里原

先是学校的宣传阵地，不定期出版的黑板报，内容单调而贫乏，没有多少人光顾。

先是教授语文课、后来成为我们的班主任的相老师倡导，在黑板报上专登学生作

文，定期出版，将它变成一本用粉笔“印刷”的“杂志”。黑板报的“华丽转身”，

引发极大反响。每当新一期“杂志”出版，大黑板前总是人头攒动。用心者还手

拿笔记本，一字一句地将文章抄录下来，备作范文参考。文章的作者自然迅即走

红，在整个高中部广为传颂。因而，“杂志”就成了学生作文的擂台和展示才华



的竞技场。 

星期天，我约了几位要好的同学，前往八大关路一带游览，最后一站是湛山

寺。回来后，我乘兴写了一篇作文，题为《游湛山》，略加修改，交给了相老师。

几天后，有同学告诉我:“你的作文在黑板报上登出来了!”我飞速下楼，见大黑

板上果然有“游湛山”三个大字。粉笔写手还在执笔疾书，他的身边已围了黑压

压一群人。我的作文之所以吸人眼球，很重要的原因是我的名字是陌生的。此前，

能在大黑板亮相的多是高三、高二的学长们。一个高一新生，又是从农村来的，

读者难免好奇，先睹为快也就是情理之中的事了。我俨然一匹黑马，大出风头，

也颇为被视为“土包子”的农村同学争了一口气。 

可以夸张地说,《游湛山》奠定了我在青岛一中的“文学地位”。2004 年，

青岛一中举办 80 周年校庆，编写《青岛一中校友回忆录》校庆筹备小组还曾向

我约稿，并数次来函，邀我参加校庆活动。我深感自己位卑学浅，愧对母校，婉

言谢绝。但其后出版的《青岛一中校友回忆录(续编)》收入了我为校庆写的短文

《我当“试验品”》。 

朝夕相处 5年，我们不仅完全融入了城市同学中，而且与他们建立起深厚的

友谊。毕业分手后，友谊之树愈加枝繁叶茂，直至今天。1992年夏天,全班同学

搞了一次聚会。同学在电话中告诉我，远在山城重庆工作的班主任相老师来青岛

开会，也要与我们见面。终于有机会见到阔别二十余年的同学和老师，我兴奋不

已，欣然驱车前往。这年 5月，我的第一本小说集《尤庄的蒲团》刚刚出版，我

带去几本，分赠老同学和相老师。相老师接过书，仔细翻阅，说，终于当上作家

了。我的这份薄礼可能让他稍感意外。他没有多说什么，但那份惊喜，那份欣慰，

却分明写在脸上。高中毕业，填报高考志愿时，相老师曾经单独跟我谈话，问我

有什么打算。我说，我希望将来当作家。他说，大学是不培养作家的。在他的建

议下，我的第一志愿填报了北大中文系。 

饭后，相老师从公文包里掏出一支崭新的、罩着淡黄色光泽的钢笔送给我，

说:“这是我出国考察带回来的，送给你，做个纪念吧。”然后，他半开玩笑地

对在座的几位同学说:“你们不要跟郭建华攀比。他能写东西，你们都不写东西。”

我感到手中的钢笔沉甸甸的。 

1996 年 5 月 25 日，一群年近 50 岁的中年人，相聚岛城，举行青岛一中六

六届高三三班毕业 30周年庆典。实际上，这是一次迟到的毕业典礼。30年前的

5月，大家进工厂，上山下乡……同窗 3年竟没有举行毕业典礼，也没有照毕业

合影，就天各一方。这无疑是人生的缺憾。于是，同学们从天南地北重聚岛城。

就连年近六旬的班主任相老师，也拖着沉重的病体，从千里之外的重庆赶来。 

庆典的仪式其实很简单。当年的班长主持会议，老师讲话，同学向老师赠送

纪念品，师生合影留念，完全是毕业典礼的补课。文娱委员组织起当年的文娱活

动积极分子，伴着手风琴，唱起一支自己谱写的歌曲--《高三三班永远年轻》。

一群两鬓染霜的中年人于是变得年轻起来，仿佛又回到了 30年前。仪式结束后，

大家举杯畅饮，叙别后之情。午夜将至，热烈的气氛依然在大厅洋溢着。 

从 16 岁到 21 岁，正是一个人的青春韶华，黄金时光。恰在这段无忧无虑、

充满朝气和幻想，渴求知识的时光，上苍突然为我打开了一扇幸运之窗，让我看

到了浩瀚的大海，见识了绿树环绕下的红瓦尖顶的别样建筑，融入一座充满现代

气息而又颇具异域风情的美丽城市。从此，我与青岛结下不解之缘。它让我耳濡

目染，接受现代文明的熏陶，无形间提升了我的素质，间接或直接改变了我的命

运，令我受益终生。最值得珍惜的是，青岛让我结识了那么多同学、朋友、师长,



收获了那么多友情、关爱、温暖和力量。根深叶茂的友谊之树，沐浴着阳光和海

风，郁郁葱葱，长青无衰。毫不矫情地说，青岛是我的第二故乡，青岛一中是我

的乐园。它让我时时牵挂，终生眷恋。 

2024.2.15 写于羡渔阁 
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